



Partenaire de vos projets



# Restitution du projet : «Faire Parler la Terre»

[www.meuse.chambre-agriculture.fr](http://www.meuse.chambre-agriculture.fr)



CHAMBRE  
D'AGRICULTURE  
MEUSE



## PRESENTATION DU PROJET

**Coralie Leblan**, jeune metteuse en scène est d'origine **meusienne** et issue d'une **famille d'agriculteurs**. Si elle a choisi de quitter la ferme familiale pour suivre sa voix sur les plateaux de théâtre, néanmoins elle s'interroge sur ce qui pousse d'autres enfants à rester, ou à revenir. Pour enrichir sa vision, Coralie a rencontré des élèves de 4 lycées agricoles du Grand Est.

### *UNE WEB SERIE POUR COMMENCER LE PROJET*

Tournée entre décembre 2021 et novembre 2022, cette série documentaire implique plus de 80 élèves en formation dans des établissements de l'enseignement agricole du Grand Est.

Ils et elles parlent de leur futur métier, des questionnements qui les traversent, des problématiques qui s'annoncent et de celles qui se présentent déjà devant eux. Dans cette websérie en 16 épisodes, découvrez la parole de tou-te-s ces jeunes.

*« Est-ce que tu penses que tu feras partie de ceux qui partent ou de ceux qui restent ? »*

C'est la question qu'elle a posé aux jeunes futur.e.s agriculteur.trice.s en formation dans les lycées agricoles.

Au départ, elle pensait que ce travail de recherche se ferait à huit clos. Elle les a filmé en train de parler de leur histoire, leur silence, leurs hésitations, leurs doutes, leurs peurs. Parler de leur héritage familial, de ce qu'on leur a transmis. Et finalement une websérie en est née.

Les échanges et témoignages étaient trop précieux pour les garder pour elle. Cette webserie, elle, est à retrouver sur notre site :



## MEUSE

Ce projet culturel et théâtral entre en résonance avec l'action de la Chambre d'Agriculture de la Meuse, pour promouvoir l'installation de nouveaux agriculteurs et faciliter la transmission des activités dans le cadre familial et hors cadre familial.

En 2023 :

- 126 contacts PAI
- 77 installations aidées
- 34 entretiens Point Info Transmission

## GRAND-EST

En 2023 :

- 1342 contacts PAI
- 503 installations aidées
- 389 entretiens Point Info Transmission

## LE SPECTACLE « FAIRE PARLER LA TERRE »

C'est l'histoire d'une exploitation agricole dans le Grand Est et plus précisément en Meuse.

Pour Frédérique, la gérante-mère de famille et son mari, c'est l'heure de la retraite, de la passation de l'exploitation agricole familiale.

Il y a trois enfants. Jules, l'aîné. Victor, le cadet. Anna, la benjamine. Ils ont rêvé d'ailleurs, d'autres façons, d'autres paysages. Tour à tour, ils sont partis. Plus ou moins loin. Se posant la question de reprendre le flambeau de leurs parents, grand parents, arrières grands-parents..

Puis finalement, ils ont décidé qu'ils ne reprendraient pas la ferme.

C'est Fabien, jeune agriculteur « hors cadre », qui assurera la succession. La continuité. Mais pour qu'il prenne la place, les enfants doivent laisser la leur et récupérer les cartons qui s'entassent depuis des années dans la grange. Ils ont jusqu'à la fin de semaine.

Un spectacle mêlant théâtre, projection vidéo et musique le tout pour parler de la transmission. Un spectacle qui soulève de nombreuses questions :

- Rester ou partir ?
- Que faire si aucun enfant ne veut reprendre ?
- Quel poids de culpabilité peuvent ressentir les enfants qui décident de partir ?
- Quel est l'impact sur ceux qui reste ?

Tant d'interrogations soulevées lors de ce spectacle.

Le spectacle a été créé sur le grand plateau de l'ACB - Scène nationale de Bar le Duc le 07 novembre 2023.

Il a également été joué au Théâtre municipal d'Aurillac en janvier 2024.



Article de presse - L'Est Républicain - 02/04/2023





## Production de la pièce de théâtre «Faisons parler la Terre»

Une représentation aura lieu le 25 JUIN à Paris, au Théâtre 13, devant l'ensemble des Présidents et Directeurs de toutes les Chambres d'Agriculture départementales, réunies en session nationale afin de promouvoir le Domaine d'Action Stratégique n°1 : l'Installation et la Transmission, Renouvellement des Générations.

### ***Fièrement partenaire de ce projet***

*D'ici 3 à 5 ans, près de 50% des actifs agricoles partiront à la retraite. Notre mission première, en tant que Chambre d'Agriculture, est d'attirer de nouveaux installés, d'accompagner la transmission et la reprise des exploitations agricoles, quelles soient intra-familiales ou hors cadre familial.*

*A travers ce projet artistique «Faire Parler La Terre», nous souhaitons toucher de nouveaux publics, notamment celui hors du monde agricole, et les attirer vers ces métiers de passion et d'avenir.*

Un projet soutenu par :



DRAAF Grand Est

Direction régionale de l'Alimentation, de l'Agriculture et de la Forêt région Grand Est



Groupama

